

ANTE LA REACCIÓN QUE ASOMA

## Advertencia leal y no amenaza

Gillito Robles, ha sido desbancado por el emperador del Paralelo.

Para el cotarro de derechas un tanto alborotado, el «hombre del día» es en estos momentos San Alejandro Lerroux.

Radicales, frígidos, monárquicos y cavernícolas han encontrado al fin su héroe y hacia él elevan suplicas y miradas. Lerroux es el nuevo salvador de España, Lerroux es el caudillo, Lerroux es el único, el inconmensurable, el elegido piniparado para la hora presente de nuestro país. «Lerroux, San Alejandro, no nos abandones!». He aquí la nueva oración que a diario le dirigen cuantos en su enemiga contra el Socialismo habían encontrado un mínimo común que les servía de nexo.

Y el grande hombre, sobre su pedestal de cartón-piedra colocado, permanecía en un mutismo hermético.

Pero el nuevo Mesías (casi pudiéramos decir mejor Mejías recordando a Yanguas) ha hablado al fin. Y ha dicho en tono apocalíptico: «Si los socialistas se apoderan de la Gaceta sería una catástrofe».

Los hombres de camisa planchada y estrizada levita han coreado jubilosos esta frase genial.

Y han comentado satisfechos: «Naturalmente, es francamente inadmisiblemente que la blusa legisle».

Y entre los graznidos de admiración que lanzan las derechas de todos los matices, descuellan los de los radicales, que hoy, más que ayer, admiran a su jefe. Su espíritu archiburgués se siente plenamente satisfecho.

«¿A donde vamos a parar?—comentan.—Diputados mineros y albañiles, ministros estuquistas... ¿pero qué es esto? El pueblo, los obreros, la chusma, está bien que se mete en la calle y levante barricadas para que nosotros los gobernemos. ¿Pero disponer de la Gaceta el populacho? ¡OH! (Que sería de España sin Lerroux y sin nosotros!...»

Habló por fin la esfinge; pero el pueblo, la chusma, ha hablado también por boca de nuestro camarada

Largo Caballero, el obrero ministro que por encima de su circunstancial condición de ministro, coloca con orgullo su calidad permanente de obrero.

Y así se ha expresado la clase trabajadora:

«El pueblo no se batió en la calle para que unos cuantos señoritos sustituyan a otros en el Parlamento, en los gobiernos civiles y en las alcaldías. El pueblo hizo la revolución para dar a España algo más que un simple cambio de etiqueta y un nuevo color a la bandera nacional. La Unión General de Trabajadores y el Partido Socialista tuvieron el quince de diciembre 17 muertos, 56 heridos y centenares de presos. Y no sacrificaron estas vidas para consentir que, sin cumplir los compromisos contraídos, pueda cualquier caudillo constituir gobierno, disolver las Cortes cuando su obra no está terminada y procurarse desde el ministerio de la Gobernación una mayoría amañada.»

Más claramente para los que no quieren entender y hacen todo género de aspavientos:

El Partido Socialista y la Unión General de Trabajadores quieren que se transforme España por vías jurídicas y caminos de paz.

Pero si se intentara por un golpe de fuerza desvirtuar la revolución; si algún caudillo intentase por sorpresa un asalto al Poder, el millón y medio de obreros y campesinos que constituimos ambos organismos nacionales nos lanzaríamos a la calle a lo que fuere.

Y esto no es una «amenaza», es solamente una advertencia leal, de quienes gustamos de advertir, aquello que estamos dispuestos a hacer si no se nos escucha y atiende.



De «La Voz de Teruel»:  
«¿Ha visto usted señor Rivera que ¡ADELANTE! se mete con usted?

—A lo mejor dirá que exploto a mis obreros o que juego con sus necesidades para procurarme actas, cargos o «enchufes».

—No....»

Y no lo dijo, en efecto, no; pero... ¿qué duda cabe que puede decirlo?

¿No es el señor Rivera representante en Teruel de la Caja de Previsión Social? ¿Y para qué le sirve y cuánto cobra por el tal «enchufe»?

¡Oh el retiro obrero!...

En los presupuestos del Ayuntamiento hay una partida que dice textualmente:

«Para pago de honorarios a los Letrados de este Ayuntamiento, 500 pesetas».

De esas 500 pesetas, cobra el señor Rivera la mitad. Y aunque cincuenta duros en estos tiempos no sirven, en efecto, ni para merendar, ¿en qué concepto los percibe?

Los presuestos, el alcalde, los concejales y los teruelenses todos, dicen que como Letrado del Ayuntamiento; pero el señor Rivera afirma que no, y su opinión en este caso, quizá, vale más que la de todos.

El señor Rivera no es abogado asesor del Ayuntamiento. ¿Conformes todos? Pues a otra cosa.

«Por repartir profusamente unas hojas «piadosas» combatiendo y desprestigiando la nueva Constitución, el gobernador civil de esta provincia, señor Pomares Monleón, ha impuesto al cura párroco de Libros una «saludable» multa de 500 pesetas,

¿A ver si hay por ahí otro cura flamenco a quién le estorben quinientas «beatitas»?

El de las procesiones es un nuevo sistema de propaganda monárquico-clerical. Y el alcalde de Riodeva en combinación con el cura, habían organizado nada menos que ¡seis manifestaciones! de este tipo, a pretexto de no se qué fiestas de no se qué santo.

Como de poco tiempo acá se vienen celebrando en aquel pueblo procesiones un día sí y otro también, la Sociedad de Trabajadores de la Tierra estimando que el encendido y sospechoso fervor religioso de los viejos monárquicos constituía una provocación, presentó su protesta en el Go-

bierno civil. Y el gobernador, atendiendo la petición de nuestros camaradas ha rebajado a dos días la dosis procesional.

Aplaudimos sin reservas tal medida, porque, entre otras cosas, evitará que los niños de Riodeva se queden afónicos, y se conseguirá que las beatas de dicho pueblo tengan el pulchero atendido, la casa limpia, y los calcetines zurcidos...

«El Turia»—que es un «perrillo lerrouxista amaestrado»—la semana pasada lanzó unos cuantos ladridos a los socialistas.

¡Hale, chucho!

Del organillo radical terulense:

«¿Las declaraciones de Largo Caballero, son un delito?»

¡Si, hombre. si; anda, mézelo en la cárcel!...

«La Voz de Teruel» y «El Turia» acabarán por fusionarse. Y de esta fusión, quizá surja otra vez «El Mañana», convertido en órgano del «Bloque de cemento radical-frigio-antisocialista terulense».

¡Es como para tronzarse de risa!

Leemos en «República» que ha sido abortada por el gobernador la huelga que legalmente tenían planteada nuestros camaradas de Burbáguera porque, «como se suponía, la huelga tenía carácter político».

¿Qué es lo que se quiere decir con esta frase?

Quisiéramos que se nos aclarase este punto porque la pluma se resiste a no estampar unos comentarios que deseáramos no tener motivos para hacerlos en estos tiempos de República democrática y tal.

¿Atenderán nuestro ruego en el Gobierno civil y en «República»?

## Humanidad o Socialismo

El Socialismo está inspirado en el principio humano, quiere y trata de hacer buenos a todos los hombres para que se amen y respeten mutuamente.

La política socialista, consiste en hacer leyes para que el hombre se capacite en su hacer y ocupe socialmente el lugar que le corresponde.

# Curación de las HERNIAS

## INTERESA SABER:

Que el reputado ortopedista de Barcelona, con nombre oficialmente registrado Sr. Torrent, estará en Teruel y en el Hotel Turia únicamente el MARTES próximo día 8 del corriente, de 3 a 7 solamente, y recibirá a todos cuantos herniados quieran hallar con sus notables aparatos un instantáneo alivio y una curación pronta de sus hernias. Estos aparatos que son el bello ideal de todos los pacientes, porque dan salud y vida, y que no molestan porque no hacen bulto, amoldándose al cuerpo como un guante, deben usarlo todos, absolutamente todos cuantos sufren dichas dolencias, hombres, mujeres y niños, por ser el remedio único eficaz de todos los herniados. Miles de curados, agradecidos los pregonan, infinidad de eminencias médicas los prescriben, como muchos son también los médicos que para sus propias hernias, con gran satisfacción, los usan. Si quiere ahorrar salud, tiempo y dinero, no debe nunca comprar bragueros ni vendajes de ninguna clase sin antes ver primero al especialista Sr. TORRENT, de nombre registrado.

**ESPECIALIDADES PARA SEÑORAS.**—Fajas ventrales y demás aparatos modernísimos y de grandes resultados para disminuir los vientres voluminosos, corregir y evitar las hernias umbilicales, los abortos, los descensos abdominales y de la matriz, las relajaciones, eventraciones, etc., etc.

**HERNIADOS TODOS.**—Acudid sin pérdida de tiempo y con la más absoluta confianza al especialista señor TORRENT; no dejéis de visitarle y tened muy presente que estará en Teruel y en el Hotel Turia únicamente el MARTES próximo día 8 del corriente, de 3 a 7 solamente.

**NOTAS.**—Dicho especialista estará también en Valencia el día 7, en el Hotel Avenida (Plaza Emilio Castellar, 22). En Calatayud el día 9, en el Hotel Muro y en Zaragoza el día 10, en el Hotel Oriente, (Coso, 15), donde asimismo podrán visitarle todas cuantas personas lo deseen.

Talleres y despacho en Barcelona: Unión, 15.—CASA TORRENT.

En buen principio humano, el trabajo no cabe de ser acaparado por nadie, ha de pertenecer por entero a la sociedad y cada uno recibir el beneficio del trabajo que realice.

La base del sostenimiento social queremos los socialistas sea el trabajo y con él atender las necesidades de vida.

Si en la sociedad existen individuos que acaparan el trabajo de los demás para beneficio propio, la sociedad no será humana, y para evitarlo los trabajadores debemos unirnos; tratar de capacitarlos y actuar en política.

El hombre por instinto, tiene siempre hacia el salvajismo, pero a pesar de su instinto, se modifica fácilmente por la relación social.

En mi observación psíquica por aldeas, pueblos y ciudades, he podido comprobar que el hombre por principio social es humano y su bondad crece con la relación. Se deja dominar—o mejor dicho—obedece al más bueno o al más sabio; ama y respeta a la verdad, desea lo justo y repudia lo injusto. Su razón pesa sobre su conciencia para efectuar actos que considera perjudiciales para sus semejantes.

La masa popular, el hombre ignorante obran siempre por y para el bien; pero si se les dirige mal y se les priva de lo que en principio social o racional tienen derecho, hacen uso del instinto de conservación y al tener en frente a los que por su astucia y malas artes, traían y se apoderan de lo que ellos producen, se defienden con su instinto iniano.

El egoísmo personal y aun colectivo nacido de la acumulación, que se convirtió en privilegios, hace que los más, tengamos una vida mísera y de privaciones, y, en contra de esos privilegios vamos los socialistas. Cuando una sociedad vive con leyes de privilegios, los hombres tienen que enfrentarse constantemente, los unos por ley de vida y los otros por conservar los privilegios de una ley.

En España hemos vivido la mayoría de los españoles al margen de la política; como si la política fuese patrimonio de determinados individuos. No todos podemos ni valemos para

políticos u hombres de gobierno, pero sí, debemos juntar nuestras actividades y unidos, procurar elevar a quienes sintiendo nuestras ideas de humanidad o de socialismo puedan por su valer y nuestra ayuda resringir y aun anular cuantos privilegios absurdos existan, rectos de aquellas leyes hechas por gobernantes que en vez de capacitar a la masa trabajadora la convirtió en esclava para beneficiarse de su esfuerzo.

Hay que procurar que la sociedad sea humana y el socialismo es el único capaz de reparar el daño que nos hicieron los que por la adulación y acatamiento del ignorante se hicieron tiranos del trabajo y vivieron en la holganza.

K. CH. T.

Manuel Medina

Autos de Alquiler

Juan Pérez, 7 - Teléfono 150

### Cómo informa "La Voz de Teruel" a sus lectores

A propósito de la discusión que, iniciada por nuestro camarada Díez Pérez, se suscitó en la última sesión del Ayuntamiento sobre si se había o no avisado a los diputados por la provincia para que ayudaran en las gestiones realizadas en pro de la colización en Bolsa del papel municipal, el periódico «Frigio» *La Voz de Teruel*, dice textualmente en la reseña que publicó en su número de ayer:

«El señor Díez defiende a la presidencia diciendo que sin decirselo al diputado señor Sapiña, este se ofreció para realizar las gestiones».

¿Pero de dónde ha sacado esto el redactor municipal de *La Voz*? ¿Parece oírse aguda o estaba en Babia el tal señor? ¿O es que pretende, quizá, obrar con mala fe?

Porque la verdad escueta es:

1.º Que el voto de censura propuesto por el señor Arredondo para la Comisión, se lo trasladó nuestro camarada al alcalde, único responsa-

ble de la omisión a todas luces voluntaria

2.º Nuestro compañero afirmó que había escrito particularmente al camarada Sapiña pidiendo su colaboración y que de no haberle escrito él la alcaldía no lo hubiera hecho.

3.º Dijo así mismo que una vez enterados los diputados por Teruel de que la Comisión estaba en Madrid aún sin haberlos avisado el alcalde, debieron apoyar las gestiones realizadas porque tenían derecho legítimo a hacerlo y además porque, a su juicio, este era su deber. «Por encima de la indudable falta de consideración que con ellos se tuvo—dijo textualmente Díez Pérez—están los intereses de Teruel».

Y como parece que se nos quiere obligar a hablar claro y en ello no tenemos ningún inconveniente, la verdad lisa y llana es que los señores Bernad y Borrajo quisieron anotar un éxito (si lo había) a favor de los radicales, y la verdad lisa y llana también, es que, si el compañero Sapiña no hace lo que hizo; ¡la Comisión se luce!

### REMITIDO

«La Juventud socialista de Barcelona integrada por obreros y estudiantes, ha decidido emprender una activa y enérgica campaña por toda España en favor de las siguientes

bases acordadas en varias reuniones a las que asistieron nutridas comisiones de estudiantes de todos los Facultades y Escuelas, Especies de Barcelona y los compañeros que integran el Comité de la Juventud.

Dichas bases son las siguientes:

1.º Que el Estado siga manteniendo a la Universidad de Barcelona sin perjuicio de que el Gobierno Regional de Cataluña pueda organizar la Universidad Catalana.

2.º Que no abandone tampoco sus demás Centros de enseñanza tanto primaria como secundaria. Ciudadanos españoles en territorio español deben tener garantido legalmente la enseñanza en el idioma oficial de la República.

3.º Los estudiantes de habla no catalán de la Universidad de Barcelona, matriculados en el presente curso 1931-32 tienen derecho a la enseñanza en el idioma oficial de la República dada por los catedráticos numerarios ya que al matricularse lo hicieron en condiciones idénticas a los años anteriores y a las de las otras Universidades españolas.

Entre los acuerdos tomados figura el pedir las adhesiones a estas bases de las Juventudes Universitarias obreras y políticas de España así como del profesorado español y elevarlas al Gobierno y a las Cortes. Para ello se repartirá profusamente un manifiesto firmado por estudiantes obreros y se realizará una intensa campaña desde la prensa y la tribuna.

Las adhesiones pueden remitirse al local de la Juventud Socialista de Barcelona. Pasaje de la Paz, 2 principal.

N. de la R.—Con sumo gusto publicamos la precedente nota que nos envían los camaradas de la Juventud Socialista de Barcelona, enviándonos a la vez desde nuestras columnas, la adhesión entusiasta que sus bases merecen. Para cuanto se relacione con la activa y enérgica campaña que piensan emprender los jóvenes camaradas barceloneses pueden contar desde luego incondicionalmente con las columnas de nuestro semanario.

Instituto de vacunación antirrábica.—Clínica de electroterapia y enfermedades secretas  
**VICENTE MUÑOZ**  
CALLE DE VALENCIA, NÚMERO 17

¿Desear V. informes de alguna Sociedad, persona, o le interesa algún asunto relacionado con su industria y con su negocio, aunque sea del Extranjero?

DIRÍJASE A

**JESÚS ANDUJ APARICIO**

Delegado en esta provincia del CONSORCIO JURÍDICO COMERCIAL TRANSRADIO ESPAÑOLA S. A.—MUTUA CONFIDENCIA.—THE UNION.—«HERMES» «BESKY».—LA INFORMADORA ESPAÑOLA Y CATALUÑA INDUSTRIAL.

Facilita construcción y compra-venta de fincas, proyectos, planos y peritaciones de arquitectos e ingenieros, consultas, testamentarias y defensa ante los Tribunales de todo asunto jurídico, cobro de créditos, colocación de capitales; trasposos, investigaciones comerciales y personales, hipotecas, aperturas, gestión de marcas y patentes, reclamaciones de ferrocarriles, etc.

Corresponsales en PARIS, RIO-JANEIRO, LISBOA, HABANA, ROMA, LONDRES, NEW-YORK, VIENA, BERLIN y BUENOS AIRES.

Consulte la Sección de Informes y se convencerá.

AGENTE DE «MUTUAL FRANCO-ESPAÑOLA»

# Franco en Teruel

AVENIDA DE LA REPUBLICA, NUMERO 14

Ha dado principio ya a sus operaciones de venta de los inmejorables Anisados, Licores, Jarabes y Vinos Jerezanos a precios de origen. Depósito exclusivo del afamado Coñac MIRAVET de Jerez y de los embotellados Domeq y González Byass.

## La República en los pueblos

**MINAS DE LIBROS.**—Es verdaderamente vergonzoso lo que pasa en esta cuenca minera.

En los pasados tiempos de la monarquía, era del todo imposible poder agrupar a estos obreros en una sociedad de clase, por los innumerables atropellos que la despótica empresa La Industrial Química comete con ellos, emparándose en los privilegios que a todas las grandes compañías, concedían los gobiernos del nefasto Borbón, y hoy aprovechando la libertad de asociación conseguida con el advenimiento de la República, hemos podido formar, no sin grandes dificultades por parte de la Dirección, una pequeña organización afecta a la Unión General de Trabajadores que cuenta con 250 afiliados.

Aquí en esta cuenca nunca hemos sufrido las consecuencias del paro por falta de trabajo y ahora, tratando quizás de boicotear la República no han titubeado en dejar varios compañeros en paro forzoso, careciendo por completo de recursos económicos.

Por la Inspección provincial de Higiene o por quien sea, debía de obligarse a esta Empresa a construir—y de esta manera se ocuparían los obreros parados—viviendas higiénicas y ventiladas y no dejar vivir en cuevas inmundas propias de las Hurdas a estos modestos obreros que todo lo producen y de nada disfrutan, pues son los únicos—los únicos—que extraen el mineral de las entrañas de la tierra y para colmo de vergüenza ganan un 40 por 100 menos que otros que esta misma empresa tienen en Zaragoza.

Trate de corregir estos atropellos quien debe corregirlos, pues sería doloroso que llevados estos obreros a la rabia y desesperación, cometieran actos reprobables, en los que no saldría la empresa la mejor librada.

JUAN QUIÑONERO

\*\*\*

Con referencia a estos hechos, con fecha 18 del pasado se remitió al Ex-

celentísimo señor Gobernador civil, la siguiente instancia:

«El que suscribe, Juan Quiñonero Martínez, como Presidente del Sindicato Minero de las Minas de Libros, protesta enérgicamente de los atropellos que vienen cometiendo los empleados de La Industrial Química de Zaragoza, con los obreros que trabajan en dicha industria por empleados guiados por el Ingeniero y Administrador con las mismas órdenes que tenían en el antiguo régimen.

Es necesario que la primera Autoridad de la provincia corte los pasos a estos enemigos del régimen actual que quieren agotar la paciencia de los trabajadores honrados que ansian el bien de la Patria y el progreso de la industria. El que más se destaca en cometer atropellos con los obreros, es el vigilante principal del interior de las minas y en compañía suya los vigilantes de la calle, guiados todos por el Administrador.

Como hombre de orden espero que V. E. llame la atención a todos estos señores empleados que quieren vivir, como vivían en los tiempos del último Borbón.

Viva V. E. muchos años.

Minas de Libros 18 Noviembre 1931  
EL PRESIDENTE

**OLIETE.**—La voz y el nombre de nuestra amada República ha llegado a todos los ámbitos del mundo, pero la libertad y la justicia de su ambiente, no ha llegado a muchos pueblos; uno de estos muchos, es Oliete. En el pueblo de Oliete hay libertad, pero no para todos, casi es exclusiva de esa maldita casta sacerdotal, y digo libertad, pero que es libertinaje. Estos trabucaires dentro de su sagrado ministerio profanan la santa libertad del pueblo, repartiendo entre los que están en la higuera unas hojas que dicen: de los muchos favores que debemos a los Jesuitas, otras del divorcio y por último otras que dicen que no es válido el matrimonio civil, sino con el complemento del canónico, que lo prohíbe el Código en diferentes artículos, etc. etc., en una palabra que quieren a toda costa con esas hojitas, hacer seguir al pueblo por las sendas que ellos marcan, porque si el pueblo sigue en la higuera, ellos se-

# BLASCO HERMANOS

FÁBRICAS DE TEJA Y LADRILLO

SANTAS JUSTA Y RUFINA Y MUDEJAR DEL ARRABAL

Hornos mecánicos. Tejas y Ladrillos huecos y macizos.

Especialidad en baldosa y ladrillo prensado.

SAN JULIAN, N.º 69 — TELÉFONOS 152 Y 65 — TERUEL

DE ACTUALIDAD

## DIALOGO VIII

Tomás.—¡Hola Felipe! Parece que los sacristanes de nuestra capital, tienen en proyecto el formar una *coverna-monárquica* jesuita.

Felipe.—¿Sí? Pues yo no sabía nada ¿y en que calle tendrán esa *su-cursal* de la región Vasconavarra?

T.—Pues a mi me parece que donde más apropiado para ellos, es, en la... Cueva de las tres puertas.

F.—No está mal pensado, y luego dirán que no nos preocupamos de ¡que ingratos son!

T.—Son tan «desagracios» los nuevos *apolíticos* y *administradores* que además de buscarles vivienda nos criticarán ¡vaya con los *careos!* ¡Y que *megaterios* nos han salido!

F.—Oye Tomás ¿Que te ha parecido el complot monárquico-religioso?

T.—Pues que me va a parecer, una nueva *ganada* de tanto *ganso*, los defensores del XIII y de la *industria religiosa* quieren hacerse así.

¡En otro lado que no fuese Fernando Poó y en los otros desierros que los han mandado quisiera yo oírlos!

F.—¿En dónde?

T.—En la cárcel y bien amarraditos.

F.—Dices muy bien, por menos han encerrado a otros como si fuesen unos temidos criminales, si en lugar de que han sido, *curotes*, *frailazos* con toda la barba, militares y gente adinerada, hubiesemos sido obreros nos habrían castigado con la energía que requería el caso.

T.—Lo que no me parece bien es el comportamiento de las autoridades con la Teledinámica.

F.—Siempre hay bulas para difuntos y además, con otra particularidad si esos difuntos tienen dinero ¿Te acuerdas de la denuncia que a esa empresa le puso el antiguo gobernador señor Niner?

T.—Sí

F.—Pues una persona turolense, influencia en el ministerio para que esa multa se derogase.

T.—Pues mientras no se obre con energía, esa empresa hará lo que quiera.

F.—Dejemos esta cuestión ¿Te vienes a cenar?

T.—Cuando me invitas, tendrás buena cena.

F.—Como siempre, borraja.

T.—Pues andando.

N. G.

guirán cogiendo los higos y si el pueblo confiesa, como entrega su voluntad, éstos seguirán siendo los supremos jueces que como inquisidores, lo encerrarán en el ataúd del confesionario; ataúd que a toda costa debemos hacer desaparecer ¿Por qué no se hace desaparecer también a esos hombres sin dignidad y se reemplazan por cuatro Maestros laicos puesto que un pueblo con 2.487 habitantes tiene solamente dos escuelas? Consecuencia de esto son las obras de los otros. Como complemento de la ausencia de la República, existe en este pueblo el caciquismo en grado sumo y hasta un centro que ni él sabe como apellidarse, cuyo presidente es uno de los grajos negros; centro en el que se dice aún «viva el Bastardo».

Tome en cuenta estas cosas quien deba tomarlo y mande para acá una escoba... que estamos muy necesitados de limpieza.

Oliete 5-11-31.

P. LISBONA.

RELOJERIA Y  
TALLER DE REPARACION DE  
JOSE FORTEA  
San Juan, 36 — TERUEL

## Una Comisión para depurar los conflictos entre las organizaciones obreras y la guardia civil

El Grupo parlamentario socialista ha designado una Comisión, integrada por los compañeros Alejandro Otero, presidente; Margarita Nelken, secretaria, y Hermenegildo Casas, Antonio Fernández Bolaños y Enrique Esbrí, vocales, con objeto de investigar y depurar cuanto se relacione con los conflictos entre las organizaciones obreras y las autoridades, principalmente la guardia civil.

Esta comisión que actuará desde ahora con carácter permanente, ruega a todas nuestras Agrupaciones le comuniquen cuantos hechos crean oportunos tengan en su conocimiento, y recomienda muy especialmente, para el buen éxito de sus gestiones, se le comuniquen esos hechos, siempre debidamente comprobados y autorizados por testimonios de irrecusable solvencia y lo más concretos posible.

Así mismo ruega a todos los periódicos socialistas divulguen la constitución de esta Comisión.

Todas las denuncias deberán dirigirse a la compañera Margarita Nelken, Congreso de los Diputados, y venir avaladas por la Federación Provincial o por la Agrupación Socialista del distrito correspondiente.

## Modista se ofrece

Razón: C. Judería, núm. 15  
TERUEL

ANIS

# LA ESPAÑOLA

Mariano Ramón

CARIÑENA

# Leed El Socialista

IMP. TOMÁS FUERTA.—TERUEL

### Acto político-sindical

Por segunda vez hemos tenido la satisfacción de escuchar la autorizada palabra del compañero Pascual Tomás, designado, ha poco tiempo, Secretario de la Federación Nacional de Metalúrgicos.

El acto se celebró a las diez de la noche del domingo último en el Salón de la Casa del Pueblo, ya que por ser un día festivo todos los cines estaban ocupados.

Presidido el compañero Díez Pérez, dijo que el acto estaba reservado para el camarada Pascual Tomás, el que a la vez no necesitaba presentación por ser sobradamente conocido del auditorio, por su inmensable y acertada locomoción en la vida sindical.

El camarada Madruga, con la fogosidad que le caracteriza, dirigió un llamamiento a todos los obreros para que en un apretado abrazo nos unamos en estos momentos difíciles de la historia española, al objeto de encauzar la vida sindical y política hacia una sociedad más liberal y más justa que la actual; y a continuación tomó la palabra Pascual Tomás.

Comenzó diciendo que pronto haría un año tuvo el sumo gusto de dirigir la palabra al público terulense, convenciéndose de que Teruel hacía honor a su historia liberal y republicana, demostrando su consecuencia en las urnas el día 12 de abril último, en cuyo triunfo no poco influyó la constante y valiente labor de los camaradas Sapiña y Díez Pérez, quienes habían por en todo momento, aún a riesgo de perder su empleo y su libertad, mientras nuestros líderes republicanos estaban mendos en sus madrugueras, sin atreverse a salir hasta que el peligro había desaparecido. A pesar de esto se colocaron en primera fila y coparon cuantos puestos les fué posible, lanzándose después de romper el lazo sagrado de la conjunción, a una propaganda indigna y antisocialista, con lo que obtuvieron materialmente mayoría de votos, pero que el triunfo moral fué del compañero que preside, quien es el verdadero Diputado de Teruel. (Grandes aplausos).

Aquellos timoratos de ayer—dijo—republicanos del 14 de abril, se han colocado el gorro frigio y sondan nuestras filas. No debemos cerráries las puertas, pero su puesto está en la cola, que ha modo de lazareto los retengo hasta que estén limpios de sus muchas culpas, por su incondicional apoyo al denigrante y bien fenecido régimen monárquico, y se hagan dignos de nuestra confianza y de la República.

Muchos republicanos en sus propagandas ofrecieron lo que no era suyo, con el solo fin de conseguir votos y hoy nos encontramos con que esos pueblos que creyeron en estos gratuitos ofrecimientos, hechos por personas irresponsables, están decepcionados y ven en la República la continuación del régimen pasado. Al pueblo hay que educarle, instruirle y capacitarle para que sepa cumplir sus deberes y después ejercitar sus derechos.

Los momentos actuales, hijos de la dilapidación monárquico-dictatorial, son momentos de sacrificio. Nuestros hombres de gobierno han encontrado al tomar las riendas del Poder una España yerma, una España en escombros, en cuya reconstrucción todos los buenos españoles hemos de ayudar, presuman de ser depositarios únicos del patriotismo han arrancado más de 1.500 millones de pesetas del suelo patrio para crear dificultades al régimen naciente.

Tenemos en frente la burguesía y el clericalismo, que no se resignan a perder sus privilegios, y con el fin de entorpecer la marcha, cierran fábricas, talleres, minas, etc., creando con ello el hambre en los hogares obreros, pues no existen motivos en España para que haya paro, ya que nuestra maquinaria no ha desplazado personal en gran número y por ello nuestro problema es de falta de producción, no como ocurre en el resto de Europa que es de superproducción.

La clase obrera necesita capacitarse con rapidez, en su profesión principalmente, a fin de que el control en los negocios sea efectuado con utilidad, pudiendo hacer con ello peticiones justas que el capitalista no podrá rechazar porque se le demostrará por sus propios libros que el negocio le permite atender nuestras reclamaciones.

Hizo una acertadísima exposición de las ventajas que la base múltiple supone para las organizaciones obreras, por lo que es preciso que cada socio haga un pequeño esfuerzo económico y con un reducido aumento en la cuota se atiende a los compañeros ancianos, a los enfermos y a los sin trabajo, a fin de que no les falte en los días de amargura un trozo de pan que alivie su enfermedad y el paro y permita morir tranquilamente a los que entregaron su juventud en el trabajo.

No debemos cesar ni un momento en nuestra lucha frente al capitalismo y la reacción, pero si abstenemos de promover conflictos al régimen republicano con huelgas estériles, pues nuestras organizaciones, U. G. I. y Partido Socialista, que han contribuido más que nadie a secundar la

España republicana, han de saber esperar, sin impacencias inmotivadas, el feliz parto en marcha rápida hacia nuestra República, República Socialista. (Frecuentemente fué interrumpido con entusiastas aplausos).

### REMITIDO

### Carta de agradecimiento

Cedrillas 26 de Noviembre de 1921.  
Sr. D. Francisco Martín Castaño  
SUBDIRECTOR DE «COVADON-  
GA» S. A. DE SEGUROS  
TERUEL.

Muy señor mío y amigo:

Como asegurado de esa Compañía que Vd. tan cumplidamente representa, me es grato hacerle presente mi agradecimiento a la misma por la liberalidad y rapidez con que ha liquidado la indemnización por el incendio ocurrido en un edificio de mi propiedad el día 21 de octubre último, por el que he recibido la cantidad de pesetas 5.920.

Por lo expuesto y a fin de que le sirva de testimonio a mi reconocimiento, autorizándole para que haga de ella el uso que estime oportuno, le dirijo la presente.

Con tal motivo me es grato repetirle de Vd. atento S. S.

q. e. s. m.

MARCELINO CORBATON  
Rubricado

### MUNICIPALERIAS

—No he podido asistir a la sesión y observo que en corrillos se comenta acerca de ella, Tú que has estado me contarás.

—Pues hemos pasado un rato largo: se han tocado muchas cosas. Verás: el obispo nombra a Giner como concejal para formar parte de la junta del Hospital, y no ha satisfecho gran cosa que el obispo mande, aún para eso, en el Ayuntamiento.

El ex gestor se alza al Supremo contra el fallo del Contencioso administrativo y el Ayuntamiento designa por su parte, para que le represente al eminente don Felipe Sánchez Román y también ha acordado destituir a don José M.<sup>o</sup> Rivera del cargo de asesor letrado, pues mientras esto es defendido el ex gestor, contra el Municipio.

Al agente ejecutivo se le castiga con diez días de haber por lo de la venta de aquella casa... construir un invernadero de plantas y flores junto a la Escalinita; que se hagan unas bases para adquirir una camioneta y otras varias cosas.

—¿...?  
—No, no; el alcalde ha hablado luego de las gestiones que hizo la Comisión que fué a Madrid para que nuestros valores municipales se coticen en Bolsa; y sobre este asunto ha habido un ligero incidente: Bernad elogia a Sapiña, Borrajo y Marraco,

y Díez Pérez pregunta si se había dicho a todos los diputados por la provincia que tal Comisión había de Teruel; Bernad dice que creyó no hacer falta y Arredondo propone un voto de censura para la Comisión; Díez dice que ignoraba si la Alcaldía lo había hecho y que él se limitó a comunicárselo, particularmente a Sapiña; a pesar de que se le indicó que no había por qué molestarle.

Le parece bien la censura no a la Comisión sino a la Alcaldía, aunque al mismo tiempo advierte que aún sin avisarles debieron sumarse los diputados, porque por encima de la falta de consideración que supone el no avisarles, está el cumplimiento del deber.

Así lo hizo nuestro camarada Sapiña en otras ocasiones y eso que es diputado extranjero. Bernad dice que no lo había comunicado a nadie, pero que hubo de entrevistarse con sus amigos Borrajo y Marraco y les dijo a que iba. No ha satisfecho esto Arredondo ni a Bayona, y se ha acordado que cuando haya que ir a Madrid a gestionar asuntos, se participe a todos los diputados de la provincia. Esto me ha parecido bien, porque así, el que quiera enseñar la casa no mostrará lo otro. Y en este punto ha hecho una acertada intervención José M.<sup>o</sup> Sánchez: «¿Quieren los diputados demostrar su interés por Teruel? Pidámoslos—ha dicho—que gestionen hasta conseguirlo, la vuelta a Teruel de la Jefatura de Minas y la inmediata construcción del frozo del ferrocarril Teruel-Alcañiz que afecta a nuestro término municipal.

También se ha hablado del camino de la Guea. Es una vergüenza, chico que por las malas condiciones del camino, hallándose tan próximos esos vecinos, no puedan tener asistencia facultativa si no es arrastrando grandes sacrificios.

¡Ah! Se me olvidaba. El administrador del Mercado pide la creación de otro destino: un vigilante nocturno. El alcalde ha hablado también y se ha acordado que la Rufina sea la que haga la limpieza en el Mercado por un jornal de seis reales.

—¿...?  
—Si antes de nombrar a nadie, ya solicitó ser empleada, mejor dicho, pasar de un mercado al otro, pero, como dices, no se le hizo caso.

—¿...?  
—No lo dudes, es una gran finca. Mira, quizás me equivoque, pero presumo lo siguiente: Hay nombrados un administrador un portero y un celador; la limpieza la hacía un peón de Brigada, ahora será una mujer y (por seis reales); en la sesión próxima se nombrará el vigilante nocturno, en otra le pondrán un ayudante a este; en otra, un ayudante al otro en otra, otro ayudante al de más allá; luego harán falta un camarero, un refojero, un cobrador, además de uno o más guardias municipales... en fin, chico una cosa a lo grande, aunque al freir...

—Oye, ¿y de música?  
—Nada.  
—De una instancia...  
—Ya sé lo que es; nada. Acaso, acaso, sea a la otra. Viene y se enteras para que hables por tu cuenta en ¡ADELANTE!